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ENTREVISTA CON NICOLAS G. HAYEK SEN

Hayek: «Suiza necesita otra vez empresarios»
Nicolas G. Hayek, el Salvador de la industria
relojera suiza, esta desconforme con los pollticos
y desea empresarios en lugar de manager.
Entrevista de Heinz Eckert

Panorama Suizo: iEn quécondiciones

estaba la industria relojera samt cuando Ud.

se bizo cargo de ella aprincipios de la década

de los ochentay la salvô?

Nicolas Hayek sen.: La industria relojera
estaba al borde del colapso y se habrian

perdido unos 20.000 puestos de trabajo.

éCuâlfue la causa principalde esta situation

catastrâfica?

Mala administraciôn y una evaluation errö-

nea de la competencia. En Suiza ya faltaban

en aquel entonces empresarios con coraje,

fantasia y amplia vision al future. Imaginese

Ud., el reloj de cuarzo fue inventado por un

suizo, pero ningun industrial suizo de relojes

se intereso en producirlo. Asi, los primeros
relojes de cuarzo fueron producidos por los

japoneses, lo cual desatö la crisis de la industria

relojera suiza.

éEstaba entonces la industria relojera suiza ante el

peligro de ser adquiridapor extranjeros?

Efectivamente, una empresa japonesa

queria comprar Omega y ofreciö 400 millones

de francos suizos por la marca. En mi caracter
de asesor aconsejé rechazar la oferta. En esa

época, la competencia japonesa pensaba que

nosotros, los suizos, sabemos hacer buenos

quesos y buen chocolate, pero que no sabemos

producir bienes industriales. Por eso aumenta-

ron su oferta: querian pagar 5 francos adi-

cionales por cada reloj Omega vendido. Pero

tampoco quisc aceptar eso.

éTentonces Ud. mismo saliô abuscar dinero?

No, yo tenia bastante dinero. Pero tuve que

convencer a los bancos de que el problema de

la industria relojera no radica en Ios sueldos

altos, sino en la administraciôn, que era tan in-
apropiada como la que mandé a la quiebra a

Swissair. Cuando los consorcios son dirigidos

por managers o administradores en lugar de

empresarios, general mente se arruina todo.

Para dirigir una empresa no se necesitan cxpcr
tos en finanzas, sino empresarios. Finalmente

logre convencer a los bancos. Dado que no

queria asumir yo solo todo el ricsgo, busqué

socios. Y entonces lancé el Swatch porque ne-

cesitaba un volumen grande, con solamente

relojes de lujo no se podia salvar a todas

nuestras fâbricas.

éQuéhabria pasado con la industria relojera suiza

si losjaponeses hubiesen comprado Omega?

Omega hubiese sido producido enJapon,
la industria relojera suiza ya no existiria,

o por lo menos no en la medida suficiente.

Y Suiza habria perdido los puestos de trabajo

y el know how.

Siempre que empresas glandes de Suiza se

encuentran alborde delprecipicio se escucha el

llamadopor elSalvador Hayeb iSe habria ani-
mado a salvar otras empresas también?

Swissair seguiria existiendo hoy si hubiese

tenido un buen management y un consejo
administrative responsable. Swissair hizo mal

mas o menos todo lo que se podia hacer mal.

Si solo comprariamos empresas no rentables

y tratariamos de bâtir la competencia de relojes

accesibles con relojes baratos, también

nosotros estariamos desahuciados en poco
tiempo. Nosotros tomamos otro camino,

primera desarrollamos un producto nuevo para

poder bâtir la competencia y fundamentamos

todo sobre las ventajas que caracterizan la

imagen de Suiza en el extranjero: limpieza,

fiabilidad, estética, precision y calidad.

éSe hubiese podido salvar también a Bally?
Se habria podido salvar cualquier empresa

de marca suiza. En este pais solamente tienen

dificultades Ios productos que requieren
trabajo intenso y al mismo tiempo poco know

how especifico y poca creatividad, porque los

sueldos son muy altos.

Muchas empresas tradicionales suizosya ban sido

vendidas alextranjero hace mucho tiempo. iHay
que lamentarlo?

Séria lamentable si los suizos no hubiesen

comprado al mismo tiempo prestigiosas

empresas en el extranjero. Con Glashütte

Original, nosotros también adquirimos una pres-
tigiosa marca alemana de relojes. Creo que la

relation esta equiparada. Pero es una lâstima

que hayamos perdido el espiritu pionero de

nuestros abuelos. En relacion con nuestro

tamano, antes teniamos mas empresas interna-
cionales que cualquier otro pais del mundo, y
la mejor linea aérea. En algunos sectores hoy
sölo somos médiocres.

éQué tiene que hacer elempresario «cabal»?

Un buen empresario es como un artista,

constantemente esta creando algo nuevo. Un

empresario tiene que crear permanentemente
productos nuevos, generar puestos de trabajo y
encontrar mercados nuevos. Siempre tiene que

estar en movimiento y dispuesto a asumir res-

ponsabilidades. El manager a menudo solo es

un administrador sin ideas estratégicas claras,

uno que no arriesga dinero, que trata de dirigir
una empresa segün lo que dice en los libres, y

que también cobra si las cosas resultan mal.

Actualmente lasganancias se maximizangeneral-

mente a castas de lospuestos de trabajo...

...y eso es incorrecto. Un buen empresario

aumenta las ganancias y, al mismo tiempo, créa

nuevos puestos de trabajo. Hoy reducen los

puestos de trabajo porque no tienen otras
ideas para aumentar las ganancias. Al salvar

Omega, por ejemplo, se ahorraron grandes

importes en la logistica y la compra. Solo hay

que despedir personas cuando una empresa ya

no tiene nada que vender y el movimiento
economico sufre retrocesos masivos. Quien

gana dinero y reduce simultâneamente puestos

de trabajo es un mal empresario.

éCômojuzga Ud. la Plaza Economica Suiza?

La Plaza Econômica Suiza es buena, pero
necesitamos - igual que en toda Europa - mas

empresariado y menos politica. Sin embargo,
muchos de nuestros formadores de opinion
en la sociedad, en las universidades y en los

medios, no tienen absolutamente sentimientos

y comprensiôn hacia el empresariado. Con-
funden empresarios con administradores e

informan, ante todo, sobre las tajadas que és~

tos sacan. Un futbolista que hace dos goles por
ano y gana millones es festejado como un

héroey el présidente de un consorcio que
obtiene ganancias de miles de millones es criti
cado por su sueldo.

éLamenta Ud. que Suiza no sea miembro

de la UE?

No, decididamente no. La UE solo produce

leyes que dificultan mas de lo que facilitan. Lo

puedo juzgar muy bien, porque intégra varias

comisiones de la UE y puedo ver deträs de los

bastidores. De la UE se esperaba bienestary

una economia fuerte, pero hoy Francia y Ale-
mania tienen las eifras mäs altas de desocupa-
ciôn. Aunque a nosotros no nos vaya muy bien,

seguimos estando mejor que nuestros vecinos.
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zQuédeseos quiere expresar a lapolitica suiza?

Los politicos deben comprender finalmente
de qué se trata realmente en la economia suiza.

No comportarse de modo tan oportunista,
sino actuar. Suiza es uno de los paises mas

caros del mundo. iPor qué? Porque el franco

suizo es la divisa mas cara del mundo. iComo
pueden bajar los sueldos si todo es tan caro?

El franco suizo tiene que ser imprescindiblc-

mente mas barato, aunque esto no coincida

con los intereses de la Plaza Financiera Suiza.

Y tampoco se tiene que seguir satanizando

a la economia solo porque el senor director

general XXgana escandalosamente mucho.

Y finalmente, en lugar de formar Masters of
Business Administration hay que formar

nuevamente empresarios. Hay que animar

a los jôvenes a ser empresarios. Pero eso no

preocupa a nadie.

zEs también un desafio a lapolitica?

Seguro. Pero la mayoria de los politicos no
tiene la menor idea de economia. Caso contrario

ya habrian convertido a Suiza hace mucho

en un pais mucho mâs liberal. La gran naciön

industrial con empresas mundiales se convirtio

en un sitio para bancos, companias de seguro

y sociedades prestadoras de servicios, con unas

pocas empresas de production. Suiza se es-

tanca, y eso no deberia ser asi.

La industria de relojes de lujo se encontrarla,

sin embargo, en un humor de champaiia, afirman
los anâlisis de coyuntura. zEs verdad?

Si, es verdad. Tenemos una buena coyuntura.

Se vende bien, no solo los relojes caros.

Y estamos aprovechando esta situation.

zTpor qué es asl?

Actualmente el reloj no sölo tiene la funciön
de medir el tiempo. Hoy la hora se puede ver

en el ordenador, el teléfono celular y en cual-

quier esquina. El reloj es una joya, un accesorio

de moda y un medio de distinciön.

zSigue siendo «swiss made» un argumento
de venta?

Si, si con eso se expresan las virtudes suizas.

Lamentablemente en Swissair esto ya no era

asi. Pero para los relojes sigue valiendo: ningun

otro pais es capaz de producir un reloj me-
cânico tan bueno como uno hccho en Suiza.

Ni los japoneses estân en condiciones

de lograrlo.

Nicolas G. Hayek, nacido en 1928, es cofunda-

dor, présidente y delegado del consejo
administrative del grupo Swatch de Biena. Después

de haber actuado durante mâs de cuatro anos

en la reestructuraciôn de las empresas reloj e-

ras Asuag y SSIH y colaborado en la fusion de

ambas, propuesta por él mismo, Hayek adqui-
riô en 1985, con otros inversores suizos, la

mayoria accionaria delnuevo consorcio. Enjunio
de 1986 fue nombrado présidente y delegado
del consejo administrative y también présidente

de la direction del consorcio. En su ca-

râcter de Salvador de la industria reloj era suiza,

Hayek coopéré sustancialmente al éxito del

grupo Swatch, que actualmente da trabajo a

mâs de 20.000 personas en todo el mundo. Per-

tenecen al grupo Swatch las marcas Swatch,

Breguet, Blancpain, Jaquet Droz, Glashütte-

Original, Léon Hatot, Omega, Rado, Longines,

Tissot, Calvin Klein, Certina, Mido, Pierre Bal-

main, Hamilton, Flik Flaky Endura. Nicolas G.

Hayek aetüa como asesor de muchos gobier-

nos europeos y fue laureado multiples veces

porsusméritos. ec

La UE tiene que ser mejorada antes de que la

adhesion de Suiza résulte beneficiosa.

zSufrio la industriel relojera con elNO
al Espacio Econômico Europeo?

En absoluto. En nuestro caracter
de productores y suministradores alta-

mente calificados de relojes de primera cate-

goria, no tenemos la necesidad de pertenecer
a un bloque para tener éxito. No soy un

opositor a Europa, pero si un critico de la

UE. Imaginese Ud., la UE tiene très veces

mâs funcionarios que lo necesario. Es una
locura.

Hayek: «Un buen empresario trabaja como un artista, creando siempre algo nuevo.»

NICOLAS G. HAYEK
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